

Miércoles 19 de Agosto

22 de Agosto de 1837.



GACETA OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL à la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

ESTADO MAYOR DEL EJÉRCITO VASCO-NAVARRO.

Relacion que manifiesta los individuos que de las filas enemigas se han pasado à las del REY N. S. en los meses Junio y Julio.

Capitanes 1: tenientes 1: subtenientes 2: cadetes 1: sargentos primeros 7: id. segundos 6: trompetas 1: cornetas 2: tambores 6: cabos primeros 34: id. segundos 21: soldados 355. Total. 437 hombres.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras.—ALEMANIA.

El Corresponsal de Amburgo anuncia, refiriéndose à una carta de Berlin, que M. de Arnim enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de Prusia en Bruselas, está nombrado definitivamente para reemplazar à M. el Baron de Werther en Paris

—Algunas correspondencias de Varsovia y de San Petersburgo hablan de la instalacion de un Virey en Polonia, y designan para este puesto eminente al Principe Pedro Oldemburgo, sobrino del Emperador. A los generales comandantes de Borstel, de Zietzen, de Grollmann y de Natzmer, se les espera en Berlin para el 20 de Agosto. Las negociaciones del gobierno holandés con los estados de la union alemana continúan tratándose por mediacion de un agente de Berlin, que mantiene una correspondencia activa con su gobierno; y el haberse separado en estas circunstancias el Hanover de la Inglaterra, no dejarà de influir en la direccion de estas negociaciones. En efecto, los intereses de la Holanda y los del Hanover se cruzan bajo diferentes conceptos, y sobre todo por lo que toca à las costas del mar del Norte.

—Hablando el *Mercurio de Suevia* de las reuniones diplomáticas que se han de verificar en Toeplitz dice, que entre otras cosas se tratarà de los asuntos de España; y no falta quien diga que el objeto de las Potencias del Norte (añade este periódico) en estas reuniones es reconocer à Carlos V por Rey de España.

INGLATERRA.

El espíritu de revolucion vuelve nuevamente à conmov

el Portugal, ocupándose como siempre en la destruccion y la anarquia; y habiendo ya extendido sus estragos à los sistemas miguelista y pedrista, dirige ahora su hambre canina à devorar su propia obra en la constitucion existente, para no estar ociosa, mientras se le presenta otra nueva presa en que ensangrentarse. La carta de 1826 establecida en 1832 y derribada en Setiembre último, sobornando algunos regimientos de la guarnicion de Lisboa por medio de la distribucion de una botella de vino à cada soldado y tres moidores à los sargentos, estamisma carta es ahora el grito de alarma de la revolucion; y quizá será restablecida por los mismos medios que segun parece, se han adoptado, à saber: la distribucion de doce pesetas hecha à cada soldado por los gefes cartistas; à cuya cabeza dicen hallarse Vasconcellos (brigadier Leiria), el mismo que tomó el empleo de ministro de marina en Setiembre último para derribar la tal carta de Don Pedro. Una vez que los elementos de discordia, deseo de mudanzas y desprecio de toda autoridad, se han introducido en Portugal y en toda la Península, no debemos sorprendernos de cualquier resultado ni catastrophe que pueda producir el populacho.

Que no se sorprendan pues nuestros lectores, si en el primer correo llega la noticia de que el palacio de la desgraciada Reina de Portugal (apesar de su situacion delicada) ha sido rodeado otra vez por gente armada, cuyas cabezas se han introducido en su gabinete à intimarla: que no pueden responder de su seguridad, si se niega à sancionar con su Real firma el capricho del dia. Que no se admiren al leer: que S. M. en medio de suspiros, lágrimas y desmayos ha autorizado la supresion de la constitucion actual. Las bayonetas de la soldadesca desenfrenada pueden derribarla como la han erigido, y los revolucionarios de Lisboa pueden tratar à la Magestad con el mismo desprecio y vilipendio que los revolucionarios de Madrid. Estos hombres se alegran del poder extraordinario y dictatorial con que se hallan revestidos en Portugal por el espacio de un mes. El gobierno está autorizado para arrestar à cualquier individuo sospechoso sin formalidad alguna, en todo este tiempo; y en el mismo intervalo no puede publicarse ningun periódico ni folleto sin autorizacion del mismo gobierno. El caso es, que tambien se alegran los miguelistas, porque esperan y con fundamento, que habiendo llegado ya à su mayor altura el espíritu de anarquia y extravagancia, podrá este Principe abrirse paso hasta su Trono, cuando se hayan destruido unos à otros los amigos de la libertad. (*Morning Post.*)

Hemos recibido varias cartas de Lisboa y entre ellas la siguiente.—Mis anteriores os habrán ya preparado para recibir las noticias extraordinarias que voy à comunicaros, y así no os sorprendereis al oír que la carta se proclamó en Viana, Braga, Vico, Guemaraens y Barca. El General Baron de Leiria se ha puesto à la cabeza del movimiento secundado por el Baron de Setubal conocido por el nombre de Swalbach y el coronel S. Pinto diputado de las cortes anteriores, y se les ha reunido desde la Extremadura el General Baron de Casillas con 250 caballos. Han declarado que la Reina obra sin libertad por la violencia de los revolucionarios de Setiembre; y han nombrado al Vizconde de B. y otros dos nobles que residen en aquellas provincias, *Regentes del Reino*, obran-

do según la carta otorgada por D. Pedro. Los ministros dicen que el gobernador de Oporto ha marchado contra los carlistas al frente de 1400 hombres; pero no faltan quienes aseguran que estas tropas se han pasado al enemigo, y que Oporto se ha declarado en favor de la carta.

Estas noticias recibieron los ministros por telégrafo al mismo tiempo que la policía halló un papel que contenía una lista de conspiradores en Lisboa en favor de la carta, el que se halló en poder de un tal D. Supo. Esta lista fatal ha servido para que se procediese á prender á todos los individuos que designaba, muchos de los cuales han sido presos efectivamente, aunque algunos se han fugado, como el Mariscal de Saldanha, Rodrigo de Fonseca Magalhaes, Mousinhoda Silveira, Ferreira Borges, el Arzobispo de Lacedemonia y otros. Los dos primeramente nombrados se dice que están en casa de Lord Howar de Walden, y que los trata con la mas fina hospitalidad.

El primer Ministro Diaz Oliveira, miguelista que emigró de Oporto cuando D. Pedro desembarcó en aquella ciudad, dió parte al congreso de los arrestos que se habian hecho, proponiendo al mismo tiempo varias medidas, á saber: la suspensión de todas las garantías de ciudadano por un mes: la suspensión de todos los periódicos menos el Nacional, que es favorable al ministerio: la autorizacion para contratar un empréstito de 2000 contos sin ninguna restriccion; y finalmente permiso para enviar á Oporto á los diputados Vizconde Sada-Bandeira y José Passos, con el fin de reprimir á los sublevados. Las córtes, á excepcion de Veira de Castro ministro del interior, Rojas, y otros dos ó tres diputados, aceptaron ciegameute todas estas proposiciones, y de esta suerte Lisboa se halla sujeta á los caprichos de unos hombres sedientos de sangre, que hasta ahora han abusado siempre del poder que se les ha confiado. Todos los habitantes se hallan aterrados, y se tiene por cierta la caída de todos los que mandan en la actualidad, á menos que no ocurra algun suceso extraordinario. Estos hombres han tenido á la Reina y al Principe en un estado de coercion durante las espresadas ocurrencias, hasta que por fin les hicieron pasear en una carroza abierta, cuando ya se habian aquietado los ánimos algun tanto.

Los ministros Castro y Diaz Oliveira pasaron en seguida á verse con el Lord Howar de Walden, M. Bois le Comte, y D. Evaristo Perez de Castro, con el objeto de dar una explicacion de los motivos que habian tenido para obrar de aquella manera; pero estos Embajadores rehusaron el entrar en ningun por menor con nuestros revolucionarios y despóticos gefes; y tan solamente nuestro embajador ingles les comunicó, que si en adelante impedian el embarque de cualquier oficial ó soldado de la escuadra que hubiese saltado á tierra, como lo habian hecho aquella mañana con el teniente Littlehalls del navío de S. M. B. *Hastings*, daría inmediatamente órden para que la escuadra saliese de la embocadura del Tajo.

Las oficinas de todos los periódicos han sido cerradas á la fuerza por los dependientes del ministerio, y se han suspendido los trabajos, exceptuando la oficina del *Correo*, cuyo editor M. Borges se resistió por espacio de dos horas, y pudo fugarse despues de haber quemado todos los números de su periódico. (Id.)

FRANCIA. — Paris.

En la *Cotidiana* se lee. El conde de Campuzano salió de Paris el día 8 de Agosto á las seis de la mañana en posta y con el mayor sigilo. Este viaje, que según dicen en la embajada de España no debe durar mas que quince dias, y cuyo objeto se ignora, ha sido el motivo de tantos y tan diversos cálculos como se han hecho en estos dias. Algunas personas que creen estar muy en el secreto de las cosas, dicen que S. E. ha sido llamado á Madrid para un asunto tan importante y reservado, que no se ha tenido por conveniente confiarlo ni á la inviolabilidad de un correo de gabinete, ni á la discrecion de un secretario.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

La expedicion principal seguía su movimiento el 9 dividida en tres columnas: la una marchaba en direccion á Castilla: la otra hácia Cuenca y la tercera hácia Valencia en persecucion de Oráa que se retiró á Castellon de la Plana. Quílez y Cabrera picaron vivamente su retaguardia y le causaron pérdidas de bastante consideracion. Espartero

salió el 9 de Daroca y el 12 llegó á Guadalajara con una fuerza de 7000 infantes y 500 caballos. Parece que Zaratiegui dejó guarnicion en Segovia; y marchando sobre S. Ildefonso atacó á las fuerzas salidas de Madrid, batiéndolas y dispersándolas en todas direcciones. El 12 no habia salido todavía de Madrid el gobierno ni las córtes: se notaban síntomas de insurreccion de parte de los exaltados.

La Junta de Castilla sigue en la provincia de Burgos organizando nuevos cuerpos. Las fuerzas destacadas á la provincia de Soria se han aumentado de un modo prodigioso, y continúa el alistamiento.

El *Eco del Comercio* dice: que según aviso oficial el Capitan general de Castilla la Vieja habia retrocedido á Guadarrama, y añade: "el misterio que encierra este paso que separa diez leguas del enemigo las únicas fuerzas que contra él tenemos es difícil de aclarar. El tiempo nos descifrá este enigma, y dirá: si ha sido prudente aumentar con esta retirada la osadía del enemigo, el cual se vé dominando á su alvedrio la provincia de Segovia."

Bayona 17 —La salida de la Reina de Madrid fue impedida por el pueblo gritador republicano.

El 11 se hallaba Mendez-Vigo con Aspiroz en las Rozas á 2 leguas de Madrid, y á las dos de la tarde la division de Zaratiegui se presentó en el camino real de Navacerrada dirigiéndose á aquel punto, y luego se rompió el fuego de las guerrillas; á las seis estaba generalizado en toda la linea, y á las ocho completamente derrotado el enemigo, cuyos restos se replegaron sobre las Rozas.—Espartero llegó á Madrid con alguna caballería dejando su division, compuesta de siete á ocho mil hombres, acampada á dos leguas: porque el mal espíritu de la tropa, los sucesos del dia antes y la disposicion del pueblo le hacian temer una sublevacion en ella. Inmediatamente asistió al consejo de ministros.

Los diputados mas comprometidos, el ayuntamiento y otras personas de las que se llaman influyentes, piden la destitucion del capitan general Alvarez porque no inspira confianza, asi como tampoco el ministerio, contra el cual se declama sin cesar, principalmente contra Calatrava, que suponen ser la causa de todos los males.—Los nacionales de Madrid han desmayado completamente, y se niegan á salir de la poblacion y á hacer servicio desde el dia 13.

Todas las alhajas de las iglesias de Toledo y la provincia habian sido trasportadas á Madrid.

Ha llegado á Bayona otro extraordinario que salió de Madrid el 13; pero aun no se trasluce lo que ha traído: de lo que se cojió, que son noticias muy favorables al REY, porque en lo demas, de seguro se hubiera publicado como siempre.

CATALUÑA. Escriben de Berga con fecha del 1.º "El estado del ejército carlista catalan es brillante, y sus victorias se suceden sin interrupcion. Son ya dueños de pueblos considerables que hace un mes ocupaba el enemigo: disponen de recursos que hasta ahora faltaban, y se hallan ya en disposicion de tomar la ofensiva ventajosamente. Ripoll no fue entregado por traicion como han querido suponer algunos papeles revolucionarios. El general Urbiztondo mandó dar el asalto á la plaza la noche del 25; y cuando ya estaba la operacion muy adelantada y algunos carlistas coronaban la muralla, fue preciso suspender el ataque por haber caído herido el gefe encargado de la ejecucion; pero como Urbiztondo se disponia á repetir el asalto el dia 26 y la guarnicion se hallaba acobardada con el ensayo del 25, el gobernador militar de acuerdo con las autoridades civiles pidieron entrar en capitulacion, que se ajustó el mismo 26 de un modo análogo á la ejecutada en Berga; y hecho esto, la poblacion y la tropa á las cuatro de la tarde del dia 26 reconocieron solemnemente la autoridad de CARLOS V. Los oficiales conservaron sus espadas, los soldados y nacionales entregaron sus armas, que ascienden á 900 fusiles, 100 carabinas, lanzas y abundantes municiones. Queda tambien á disposicion de los carlistas la gran fabrica de armas, y las minas de hierro que deben ser de grandísima utilidad."

El baron de Meer se ha dirigido hácia Olot. Algunos batallones de Urbiztondo ocupan las ventajosas posiciones de Vall de Fongona.

Se dice como cierto que el general Tristany se ha apo-

derado de un convoy y mucho dinero que pasaba à Barcelona.

Segun carta de Perpiñan, el baron de Meer està en lucha abierta con Pastors por haberse colocado este à la cabeza de los ultra-revolucionarios, sancionando sus atentados y erigiendo una dictadura, bajo cuya dominacion van sin duda à reproducirse las catástrofes que han inundado à aquella ciudad de lágrimas y de sangre.

En la misma carta se añade, que el baron de Meer hallándose sin las fuerzas necesarias para guarnecer las plazas de armas y tener à sus órdenes una columna mòvil que pueda resistir de algun modo à los carlistas, ha levantado dos guarniciones mas, despues de la toma de Ripoll; y no se duda que en breve seràn evacuados otros muchos puntos, y entre ellos las llanuras de Vich.

De Barcelona escriben al *Eco*: "Cada vez va empeorando la situacion de estas provincias. Bien sabido es el mal espíritu que anima à la parte de la montaña donde se halla Berga; y la pérdida de esta plaza, igualmente que la de Bagà y Ripoll, es causa de que estèn tan insultantes todos los naturales de estos puntos que son facciosos furibundos. Si no se trata de remediar con tiempo tantos males, y reponer en breve lo mucho que se ha perdido, no hay que extrañar en la córte, que de este Principado lleguen sucesivamente las noticias mas tristes en perjuicio de la causa."

De la misma escriben al *Mundo*. "La situacion del Principado nada tiene de satisfactoria. Omito entrar en pormenores sobre las operaciones militares de estos dias. La rendicion de Gironella, de Berga y otros puntos, donde los facciosos han reconcentrado sus fuerzas, los hace dueños absolutos del país en que tienen tantas simpatias. En vano se ha esforzado el bizarro capitan general para recobrar aquellos puntos, haciéndolos perder las ventajas no pequeñas que su posicion proporciona à los facciosos. Superiores estos en fuerzas han resistido los ataques à nuestras tropas.... Temo que si el baron de Meer no logra reunir mas fuerzas que las que tiene y ponerse en disposicion de atacar à las facciones, puede peligrar no solo la plaza de la Seo de Urgel, sino tambien otros puntos fortificados. Nuestra única fortuna seria que Urbiztondo no lograra organizar las numerosas fuerzas que comanda.... Lo fatal es la falta de recursos y subsistencias en que se encuentran las tropas de la Reina. El gobierno nada les proporciona; pero en cambio el ministro de hacienda à cenneros tapados hace contratas ruinosas para suministros, que tienen escandalizado à todo el mundo.... Háblase de dilapidaciones escandalosas descubiertas en las oficinas de hacienda. Nada extraño es por cierto que las haya, cuando todo està en desorden."

De Lérida escriben al *Eco*. "La falta de recursos en esta provincia para el socorro de las tropas es inexplicable: basta decir, que el provincial de Toledo sufre unas dietas à pan y agua de seis dias, por ser imposible suministrarle otra cosa, y à veces ni aun eso. El coronel que manda este cuerpo y da la guarnicion à esta plaza, ha empeñado sus caballos para dar pan un dia siquiera à los soldados. Aquí nada se sabe del baron de Meer ni de sus operaciones."

ARAGON. Zaragoza 6. "Los expedicionarios se han tomado el reposo que han querido, y segun parece se acaban de poner en movimiento sin duda hacia Castilla. Llangostera ataca estos dias decididamente los fuertes de Mora, y se teme haya capitulado ya la guarnicion, porque las fuerzas que pudieran protegerla se hallaban muy distantes. Un escuadron de caballeria carlista entró antes de ayer en Aenaviva y otro en Mas de las Matas; àmbos conducian abundantes viveres para el ejército expedicionario de DON CARLOS. Quílez marcha hacia Belchite con 4000 infantes y 500 caballos: se añade que lleva 4 piezas: no se sabe à dónde va, ni el objeto à que tienden estas marchas. Aquí se nota una ansiedad que seguramente no se ha experimentado igual en todo el discurso de la campaña, y esto despues de haber hablado tantas veces de la crítica y desesperada situacion en que se hallaba el Pretendiente, despues de la supuesta victoria de Buñol. Es indudable que las tropas de la Reina no dominan en Aragon mas que el terreno que pisan: lo demas està en poder de los carlistas: à estos nada les falta, con solo enviar un factor à los pueblos mas distantes; mientras que Oràa tiene que ejecutar cada dia un movimiento con todo el grueso de sus columnas, si quiere conseguir algunos miles de raciones.

Una persona procedente del cuartel Real asegura, que el ejército expedicionario, se halla bien abastecido de cuanto necesita; aumenta diariamente su fuerza, y està animado de

un entusiasmo imponderable: segun la misma persona, llegan de continuo al cuartel Real extranjeros de alta categoria.

Segun escriben de Zaragoza al *Eco del Comercio*, los patriotas se quejan de que el cabecilla La-fiera con solo 100 infantes y 22 caballos haga cuantas correrías se le antoje hasta Mallen, sin embargo de que el comandante Conses le observa con 1200 infantes y 200 caballos.

VALENCIA 5. "Nos quedamos sin un soldado; así es que un batallon carlista que llaman de Turia nos està amenazando à todas horas y se pasea de Utiel à Requena; Chiva, Buñol; viene à saludarlos desde Burjasot, y marcha con gran calma hacia Chelva. Las demas facciones estàn hacia Aragon à escepcion de las de Tena y Esperanza, que hasta ahora no dan indicios de dejarnos sosegar."

MADRID 6. "Sobre los recelos que nos inspiran las fuerzas de Zaratiegui, que segun parece intenta hacernos una visita que pudiera escusar y se lo agradeceriamos, tenemos otros motivos de alarma. Dios nos remedie. Parece que el Pretendiente se ha movido de la Iglesuela, y la direccion no es muy satisfactoria. Tambien la caballeria facciosa de la Mancha se ha puesto en movimiento, y mucho serà que no nos den un sofocón. La faccion de Felipe se arrojò à Navalnoral, y fingiendo que se retiraba à la vista de los nacionales, estos se adelantaron inconsideradamente y cayeron en sus manos: creo que pasan de 60 los que se han perdido. Orejita ha dado una vuelta hacia la Aldea y Granatula: como nadie le persigue, levanta bandera donde le acomoda y aumenta su gente de un modo, que si no se pone remedio, él solo bastarà para darnos un mal rato."

El *Eco del Comercio* dice: "Sin embargo del tiempo que va trascurriendo desde la promulgacion del código vigente, aun no se nos ha dicho de oficio que lo hayan jurado los diversos cuerpos del ejército, no obstante de que los gefes han acusado el recibo de los decretos y órdenes relativas à su promulgacion. Esto es muy grave, y no podemos menos de llamar la atencion del gobierno y de las córtes."

El mismo dice: "La aproximacion de la faccion expedicionaria, que recorre impunemente los pueblos de Castilla, y la ansiedad que es natural al ver que pasan dias y mas dias sin darse un golpe à la del Pretendiente; al paso que los enemigos adquieren grandes ventajas en Cataluña, hicieron ayer que un señor diputado presentase una proposicion para que hoy 6 hubiera sesion con el objeto de tratar de la guerra, y no obstante la sesion se levantó, y nada se ha hecho.... Tienen cierta fatalidad las cuestionés sobre proporcionar recursos para la guerra, que siempre se prolonga indefinidamente, si es que no llegan à hacerse nulas."

El mismo periódico dice. "Se asegura que la faccion entró ya en la venta de la Trinidad, à cinco leguas y media de esta Córte. Sea lo que quiera: lo cierto es, que la faccion campea libremente por el centro de España, que dista poco de Madrid, y que ninguna fuerza la persigue. Tan crítico estado infunde graves disgustos, y esparce una alarma necesaria entre los amantes de Isabel, y no se perciben providencias destinadas à calmar nuestra agitacion. Tambien la junta facciosa de Castilla ha sentado sus reales en la provincia de Burgos pacíficamente, y tal vez al cabo de pocos dias habrá creado un foco de insurreccion mas temible que lo que parece. En tal situacion no podemos continuar muchos dias sin exponernos à gravísimos peligros."

Los demas periódicos de la Capital se explican en el mismo sentido, y no los extractamos por no repetir las mismas lamentaciones.

El *Eco de la Razon y de la Justicia* dice. "El señor conde del Asalto, gefe político de Madrid, ha atropellado al redactor del *Porvenir*, y ha hecho ver que en el gobierno Calatrava la libertad de imprenta es una mentira."

En Madrid se publicó la semana pasada que habian desembarcado en Vizcaya veinte mil ingleses, y que habian sido ya ocupadas militarmente las tres Provincias y Navarra. Pocos dias antes en el acto de la revista pasada à la milicia nacional, corrieron los ayudantes por las filas con la orden de que los comandantes de compania comunicasen à las suyas respectivas la noticia oficial de la completa derrota del Pretendiente. La alegría con que fue acogida tan fausta noticia llegó à su colmo; y así fue que tan pronto como se rompieron filas, muchos milicianos se agolparon à la puerta de la imprenta nacional para proveerse de la *Gaceta extraordinaria*, que era consiguiente à tan importante nueva; pero ¿quién lo creeria? Despues de esperar algunas horas, todos se penetraron de que la noticia tan formal y solemnemente comunicada por las

filas de la milicia era falsa, era una *mentira infame*, con todas las apariencias de una burla hecha à tanto *ciudadano benemérito*.

Se sabe que en Valladolid ha habido un tumulto espantoso en el que ha sido asesinado el gobernador de la plaza.

En Miranda se amotinó tambien la soldadesca y asesinó al general Escalera y varios gefes y oficiales, arrastrando despues por las calles sus cuerpos despedazados.

En Vitoria se han cometido atrocidades de la misma naturaleza. Se asegura que asciende à 13 el número de las víctimas, entre ellas el gobernador de la plaza, el Alcalde y el Redactor del Boletín Oficial.

Todas las víctimas que han perecido en estas asonadas pertenecen al partido que se titula del *justo-medio*. En ello tiene ese partido iluso un nuevo escarmiento, y una prueba nueva de los peligros que envolvía el abandonar imprudentemente aquel sistema juicioso, que tuvo à raya las pasiones políticas y encadenó los furios del tigre soberano: ahora verán que deliraban cuando pensaron marcar la línea divisoria entre la libertad y la licencia, suponiendo que à la voz de la ley nadie saldría de la senda de sus deberes, ni saltaría esa barrera que en la embriaguez de su locura quisieron oponer al génio insaciable de la revolucion: ahora se convencerán de que una vez abierta la puerta al espíritu de la innovacion, no es posible terminar su movimiento, ni hay mano bastante robusta para neutralizar sus resultados.

Hace mucho tiempo que dijimos, que la moderacion del *término medio* conduciría la España al imperio del puñal y à la dominacion de las asonadas, y que tal vez los imprudentes que à pretexto de saludables reformas habian generalizado ciertos principios peligrosos, serian las primeras víctimas de su imprudencia. Los estados generales tambien *moderados* comenzaron en Francia la obra de la revolucion, y el malogrado Luis XVI cuando los convocó, dió el primer paso hácia el patíbulo. Los moderados de aquella época perecieron todos bajo el filo de la guillotina. Esto ha sucedido siempre, y esto sucederá mientras dominan los principios que hoy están en boga, (y cuya influencia es mas perniciosa que lo que parece) estas máximas funestas, que admitió el partido moderado, incurriendo en la necesidad de establecer los *principios* y querer evitar las consecuencias. Se admitió como verdad inconcusa que la nacion era radicalmente la soberana; el ejército *nacional* debía poseer una gran parte de la soberanía, y de consiguiente cualquier cabo de escuadra era un soberanillo, ó al menos usando de las prerrogativas de ciudadano, podia juzgar à los agentes del poder, desde el ministro hasta el sargento de su compañía. Los rutinarios principiotos de igualdad, libertad y demas que son consiguientes, llevan consigo un germen de insubordinacion, que por fin produce los frutos amargos que bien à su pesar experimentan hoy los *moderados*.

La comunicacion que el gobernador de Peñacerrada ha finjido recientemente como recibida del coronel Elguea, nos ha confirmado en la conviccion que ya teniamos de que todos los documentos de la misma naturaleza que los titulados gobernadores de los fuertes sitiados real ó imaginariamente, han transmitido de *oficio* al gobierno usurpador, son igualmente finjidos con el objeto de proporcionarse un ascenso por el ridículo amaño de tales imposturas. ¿Llega el caso de que los realistas pasen à dos leguas de un fortin cualquiera? Pues el gefe de la guarnicion espeta al ministerio una ampulosa relacion de la *heróica defensa* que hizo contra las *hordas vandálicas del Prétendiente*. Lo primero es fraguar un oficio en que el cabecilla de los facciosos intimaba la rendicion con un torrente de alhagos y de amenazas. Por supuesto que la pie-

za debe estar redactada en los términos mas agrestes y groseros, sin propiedad, sin ortografía, y esto aun cuando la intimacion se haya hecho por generales de un saber conocido, y por algunos de ellos, cuyas proclamas han sido un modelo de elocuencia militar. La contestacion es de rutina. *Yo no me rindo à una banda de ladrones: V. podrá atacar el fuerte de mi mando; pero mientras tenga en el cuerpo una gota de sangre que derramar en defensa de Isabel y de la Patria, cumpliré con el mas sagrado de mis deberes. Estoy resuelto à sepultarme entre las ruinas de esta fortaleza, antes que echar tan feo borron sobre una carrera como la mia, tan gloriosa, tan dilatada y tan cubierta de laureles.* Aqui entra de molde una empalagosa relacion de méritos y un pomposo panegirico que de sí mismo hace el *señor gobernador*, y por último concluye con media docena de desvergüenzas muy peladas al gefe *rebelde*, que supone le sitia con fuerzas inmensas, aun cuando ni se haya puesto tal sitio, ni se le haya intimado la entrega, ni haya habido tal contestacion, la cual siempre ha de terminarse de este modo: *absténgase V., señor ladron, en lo sucesivo de repetirme semejantes intimaciones, porque jamás puedo entrar en contestacion con los rebeldes, y sus parlamentarios serán recibidos à balazos. Dios guarde muchos años, etc. Señor gefe de la gavi'a rebelde.*

Esta suele ser la farándula de todos los sitios efectivos ó imaginarios, y esta ni mas ni menos la autenticidad de los documentos que se transmiten al gobierno revolucionario, pasando por las consabidas aduanas del comandante general de la provincia, del general en gefe del ejército y ministro de la guerra, que los manda publicar en la *Gaceta de Madrid*, y à continuacion en los periódicos de todos los colores. Hemos creido oportuno desmentir desde ahora para siempre las ridículas ficciones de estos impostores, que con tal maquina de dilates solo pretenden hacer valer una serenidad y valor que jamas tuvieron, y cuya publicacion ordena el gobierno usurpador por ridiculizar neciamente à los gefes realistas, autores de la supuesta rústica invitacion, y para estimular con este embrollo à los comandantes de plaza, y comprometerlos en una defensa infructuosa, que concluye en lo general por rendirse à discrecion. En lo demas el gobierno que allà en sus adentros conoce la estúpida trapisonada de sus *bravos*, se va con tiento en las recompensas, y se burla reservadamente de los enredillos à que da lugar una ambicion desmedida y mal disimulada.

ANUNCIOS.

Tenemos la satisfaccion de anunciar se halla ya de venta la obrita titulada: *Manifiesto del derecho sagrado con que cinge la corona de España el SEÑOR DON CARLOS QUINTO DE BORBON, por el SEÑOR BARON DE JURAS REALES, del Consejo de S. M. en el Supremo de Castilla.* El nombre del autor tan conocido en la república literaria, y cuyas producciones se han leído siempre con aceptación universal es la mejor recomendacion de la obra que anunciamos, escrita en nuestro juicio con solidez, profundidad y un gran fondo de elocuencia, y amenizada con una erudicion muy selecta, que es de ordinario el distinguido carácter que ennoblecce todas las obras de este sábio é ilustre literato. Sería de desear, que se generalizase un escrito tan recomendable, y de tan notoria utilidad en las actuales circunstancias. Se vende con mucha equidad, en Oñate en la oficina de la Imprenta Real: en la librería de la viuda de Lama en Tolosa, y en las Administraciones de correos de Durango, Orduña y Estella.

Los señores suscritores que gusten serlo para el próximo bimestre, se servirán renovar la suscripcion, si no quieren sufrir atraso en el recibo de los números: y los nuevos pedidos asi como las reclamaciones que se dirijan al encargado de la administracion de la Imprenta Real D. Felipe Huarte, deberán venir francas de porte.